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【 第１講座を開催して 】 

  7月24日（月）、美祢市民会館大ホールにおいて、令和５年度美祢市人権教育ふれあい講

座（第１講座）を開催しました。 

  『ネット社会でよりよく生きる

生き方』をテーマに、山口県教育

庁教育情報化推進室 指導主事 

藤永 啓吾（ふじなが けいご）

氏から、「ネット社会だけれど、

『明日、道徳してみたいな♪』」と

題して御講演いただきました。 

「道徳」とは「人間的な魅力を増や

していく生き方」であることを示され、正しい生き方の追求の上に、生成AIなどの利便性を

活用していくことの大切さを教えていただきました。また、私たちが「見ようと思っているも

のしか見ていない」ということを、映像資料をもとに指摘され、多面的、多角的に物事を見つ

めることの大切さについて学ぶことができました。 

ライブ上映受講者を含めた１５０名を超える参加者は、この度の講座をとおして、多くのこ

とを学び、考えることができました。私たちの生活は、今後さらにインターネットを利用した

ものになっていきます。そのようなネット社会の中においても、心を豊かに耕していきたいと

思います。 

  

【受講者の主な感想】 

・ 残りの道徳の授業についてしっかり考えていきたいなと思った。  

・ とても分かりやすかったです。ありがとうございました。  

・ 道徳とネットの関連があり、道徳教育の重要性が改めて分かった。 

・ これから積極的にデジタル技術を使おうと思った 

・ テンポが良く、とても分かりやすかった。 

・ 道徳科開きは、ぜひ実践すると良いと思った。 若手.中堅教職員には道徳の作り方のいい研

修になったように思います。 

・ 学校の先生向けなので一般の人に向いてないとは思うが、講演はとても上手だった。 



・ ネット社会の心の在り方などを学ぶことができ、ICTと共に子どもたちとよりよく生きる

道を見極めることができました。 

・ 道徳とは、「より良く生きること」、今後、より良く生きるためにどうすればいいのか、子

どもたちと考え合える道徳の授業を意識してみようと思います。ありがとうございました。 

・ とても良かったが、教職員向けだった。 

・ 道徳の授業とはどのようなものか考えることができた。 

・ とても良かった。 

・ 道徳の授業の最初の導入方法のアイデアを聞き勉強になりました。 

・ 道徳をどうとらえるかという考え方が参考になった。 

・ 教職員向けかな、と思いました。 

・ 道徳の授業の時間が、豊かな心へと耕す時間であることを、改めて再認識することができ

ました。 

・ 目立つことに目が向いてしまいがちなことは、とても思いあたります。見逃すことなく、

しっかりと目と心を配っていきたいと思います。 

・ 平素からの人とのつながりがとても大事だということはよく分かりました 人権と教育に関

する ICTのことを交えての研修だったためよかった。 

・ (オンライン受講だったため聞こえづらかったが)道徳を交えて講義をしていただき改めてイ

ンターネットへの向き合い方を見直すことができた。 

・ 実際に演習してみて、実感できることも多かった。 

・ 道徳について学べました 

・ ネットの使い方について、モラルの面で道徳とつなげた話になった。学校教育中心の内容

であったので、教員にとっては授業づくりの参考になったが、一般の方にとって良かったか

どうか心配である。ネットの問題についてもっと取り上げてほしかった。 

・ AIをつかってのお話が興味深かったです。 

・ 生徒の立場になって聞いたり、教員の立場で聞いたりと、さまざまな視点で聴講すること

ができた。 

・ 『道徳とは』という実は答えにくいものを定義したうえで話を進めてくれるのでわかりや

すかった 

・ 道徳は、「人間的な魅力を増やしていく生き方」で、道徳の時間は「豊かな心を耕す・探す

時間」という言葉が心に残りました。1時間1時間の道徳の時間を大切に、私自身も「全て

の言葉を大切にする」時間として，子どもたちと向き合いながら取り組んでいきたいと思い

ました。 

・ 「見ようと思っているものしか見ていない」ということが印象的でした。多面的・多角的

と言われますが、何かのバイアスがかかっていることが多く、また、それに気づいていない

ことに注意しなければなりませんね。 

・ 道徳でどんなことを学ぶのかを４月の最初の時間に子どもと確認しておくとよいとわかっ

た。これからの道徳でも、魅力を探すという視点を大切にしたい。 



・ 日頃から子どもたちの心を豊かに耕していくことが道徳的にも、人権教育的にも大切だと

いうことを改めて実感しました。勉強になりました。 

・ 道徳を分かりやすく子ども達に伝える大切さやネット社会のむずかしさを感じた 

・ ネット社会でも、道徳のあり方が大事だと、考えさせられました。 

・ わかりやすかった 

・ 道徳について改めて考えさせられた。 

・ 話が具体的でわかりやすかった。 

・ 生成AIとの向き合い方など、今直面している課題について勉強になった。 

・ 道徳というものをこれまであまり深く考えてこなかったですが、分かりやすくてよかった

です。 

・ 内容が普段の職務に役立つもので、とても興味深く学習することができました。 

・ 生成AIについて、知りたいと思っていたので、わかりやすく説明があり、さらに勉強して

みようと思いました。 

・ 人としてより良く生きるためにネットとどのように付き合っていけばよいかを考えるよい

機会になりました。ありがとうございました。 

・ 自分自身が人としてよりよく生きていく姿勢を大事にしたいと改めて思いました。 

・ ネットやシステムを導入し物事を改善しようとするならば、物事についての見識を持って

望むこと、また経験を重ねつつ慎重に進めることが必要です。現役時代はシステムに関わる

仕事に従事していましたが、今回の講習でも同様のことが述べられており、共感する所が多

くありました。 

・ 道徳の授業の進め方や考え方など、教職員研修の色合いを濃く感じたため、もう少し一般

市民を意識した内容にした方がよいように感じます。 

・ インターネットにおける問題に、道徳科から入っていったのは、教員としては面白かった

し、タメになった。一般の人たちには、インターネットの問題なのに半分以上が道徳科の話

でよくわからなかったのではと思う。 

・ 期待どおりの講演でした。 


